

Culte du 22 décembre, Pouzauges

Accueil

La grâce et la paix vous sont données de la part de Dieu notre Père et de Jésus-Christ notre Seigneur. Nous prions :

Juste avant de nourrir la foule au désert, Jésus disait à ses disciples agités : « Venez à l'écart dans un lieu désert et reposez-vous un peu. » Le culte est, chaque fois à nouveau, temps du désert, temps où l'on consent à se vider de tout ce qui nous encombre et qui fait déborder nos vies, temps où l'on a soif et faim d'une parole nouvelle. Le culte est, chaque fois à nouveau, temps de repos pour se refaire des forces, pour se renouveler en secret, pour se retrouver en vérité. Temps de grâce et d'attente, de paix et de repos, auquel Dieu nous invite.

Spontané temps de l'avent

Louange

Nous louons le Seigneur avec les mots des sœurs de Pomeyrol

O Jésus, Christ, Emmanuel. Espérance d'Israël. Attente des prophètes. Annoncé par Jean-Baptiste. O Christ, qui es qui étais et qui viens.

O Jésus, Christ, Emmanuel. Fils de David. Rejeton d'Isaï. Rameau de Jessé. O Christ, qui es qui étais et qui viens

O Jésus, Christ, Emmanuel. Soleil de justice. Brillante étoile du matin. Aurore du jour nouveau. O Christ, qui es qui étais et qui viens

O Jésus, Christ, Emmanuel. l'Alpha et l'Oméga. Le premier et le dernier. Le commencement et la fin. O Christ, qui es qui étais et qui viens.

Amen, Seigneur Jésus, viens bientôt

Cantique : 283 Chante alléluia

Volonté de Dieu

Écoutons le chemin que Dieu trace pour nos vies avec les mots de la 1^{ère} épître aux Thessaloniens :

Vivez en paix entre vous. Donnez du courage à ceux qui en ont peu. Soutenez les faibles. Soyez patients envers tous. Prenez garde, que personne ne rende le mal pour le mal, mais recherchez toujours le bien, entre vous et à l'égard de tous. Soyez toujours joyeux, priez sans cesse. Rendez grâces en toutes choses, car c'est à votre égard la volonté de Dieu en Jésus-Christ.

Spontané :

Reconnaissance du Péché

Nous prions :

Seigneur, tu t'es fait l'un des nôtres, partageant nos souffrances, notre vie et notre mort, pour que tout être et nos jours soient transformés, recréés à ton image, remplis de ton Esprit.

Délivre-nous, Seigneur, de tout ce qui nous enchaîne, de nos peurs inutiles, de notre dureté à l'égard des autres, de notre volonté d'avoir raison à tout prix, pour que nous retrouvions pour nos frères et nos sœurs un regard clair d'amour et de justice.

Fortifie sans cesse notre vie, Seigneur, pour qu'elle retrouve fraîcheur et spontanéité, que nos pensées et nos actes retrouvent la force de l'espérance, que nous soyons libérés des préjugés qui paralysent, et que nos projets soient inspirés par ta volonté créatrice d'amour et de vie. Amen.

Spontané

Annonce du pardon

Écoutons la parole de vie :

« Quand les collines s’effondreraient, mon amour ne s’écartera pas de toi, et mon alliance de paix ne sera pas ébranlée, dit l’Éternel. Je t’aime d’un amour éternel ».

Cet amour incroyable de Dieu est annoncé, proclamé à travers tout l’Ancien et le Nouveau Testament. Aujourd’hui, cette Bonne Nouvelle vient jusqu’à nous à cause de la multitude de témoins qui, au cours des siècles, nous ont transmis ce message. Elle vient jusqu’à nous à cause de Jésus vivant parmi nous. Lui, le Fils du Père, est venu rendre témoignage de l’amour de Dieu pour chacun d’entre nous.

Louange à toi, ô Père !

Spontané

Illumination

Nous nous adressons à Dieu dans la prière avant de lire les Écritures bibliques.

Tu es venu, Jésus, pour partager toute notre existence. Tu sais le poids d’un cœur chargé de doute et de souffrance. Tu es venu guérir, tu es venu parler. Nous dire enfin toute la vérité sur Dieu et sur nous-mêmes. Que notre esprit s’ouvre à ta voix. Amen

Spontané

Texte biblique Lc 1,39-45

³⁹Dans les jours qui suivirent, Marie se mit en route et se rendit en hâte dans une localité de la région montagneuse de Judée. ⁴⁰Elle entra dans la maison de Zacharie et salua Élisabeth. ⁴¹Au moment où celle-ci entendit la salutation de Marie, l’enfant bondit dans son ventre. Élisabeth fut remplie de l’Esprit saint ⁴²et s’écria d’une voix forte : « Dieu t’a bénie plus que toutes les femmes et sa bénédiction repose sur l’enfant que tu portes ! ⁴³Qui suis-je pour que la mère de mon Seigneur vienne jusqu’à moi ? ⁴⁴Car, vois-tu, au moment où j’ai entendu ta salutation, l’enfant s’est mis à bondir de joie dans mon ventre. ⁴⁵Tu es heureuse : tu as cru que le Seigneur accomplira ce qu’il t’a annoncé ! »

Prédication :

Pour cette prédication, je vous propose que nous jouions au jeu des ressemblances et des différences. Nous allons prendre deux challengers, Jean et Jésus. Même s'ils ne sont pas vraiment présents dans le récit. Certes, un remue un peu plus que l'autre.

Pourquoi faire ce petit jeu ? Car je me suis intéressé à la finalité de ce texte. Pourquoi nous raconter ce récit ? Qu'est ce que l'on y apprend ? En quoi c'est une bonne nouvelle ? Pour moi ce récit est là pour bien nous faire comprendre que Jean est moins important que Jésus. Je vous redonne la citation, c'est Élisabeth qui parle : « Qui suis-je pour que la mère de mon Seigneur vienne jusqu'à moi ? ». C'est posé depuis le début, Marie est la mère du Sauveur, Jésus est plus important que Jean.

On retrouve cette idée dans d'autres récits, dans les autres évangiles. Par exemple dans l'évangile selon Jean, il y a Jean le baptiste lui même qui affirme qu'il n'est pas le messie, que c'est Jésus. Et que lui il doit s'effacer pour que Jésus grandisse. Pourquoi de tels récits, pourquoi une telle insistance ?

Avant de faire notre petit jeu des différences et des ressemblances dans les évangiles, intéressons nous au contexte historique, cela donne quelques pistes de réflexion de pourquoi de tels récits existent.

Il faut bien imaginé que, malgré la mort de leur maître, les disciples de Jean n'ont pas disparu. Ils ont certainement constitué une communauté, au sein de la diversité culturelle juive de l'époque. Ils ont donc été en dialogue, en débat avec les premiers chrétiens. Les récits dont nous parlons aujourd'hui font peut être parti de l'argumentaire des chrétiens à destination des disciples de Jean. En mode : « vous voyez Jean est important, mais il n'est que le témoin de Jésus, rejoignez nous ! » Par rapport à cette question, certains chercheurs pensent même que Jésus était lui même un disciple de Jean, qui a créé son groupe après la mort de son maître en recrutant parmi les disciples de Jean. Les chrétiens seraient alors une sous communauté de celle de Jean. Dans ce cas, on comprend le désir des premiers chrétiens de se donner une légitimité en minimisant le rôle de Jean.

Faisons maintenant notre petit jeu des ressemblances entre Jean et Jésus : Déjà, dans ce récit nous voyons les deux mères heureuses, partageant leur joie. D'autre part, Jean et Jésus sont issus de grossesses miraculeuses, inattendues, l'un est fils de la vieille d'Élisabeth, l'autre est fils d'une vierge. Tous deux ont une glorieuse ascendance : Aaron pour Jean et David pour Jésus. Tous les deux enseignent, appellent à revenir à Dieu, à se saisir du royaume qui s'approche. Tous les deux ont des disciples. Tous les deux dérangent. Tous les deux finissent par être assassinés par les pouvoirs politiques et religieux. On pourrait croire qu'ils sont sortis du même moule, qu'ils sont identiques, échangeables. Pourtant il n'en est rien.

Regardons les différences. De ce qui est décrit dans les évangiles, qui sont nos seules sources et qui sont partisans, nous voyons que Jean se rapproche du mouvement juif des esséniens : vie au désert, rituel avec de l'eau, vie en communauté, rigorisme théologique et pratique. Vous vous rappelez peut être la question des disciples de Jean à Jésus sur pourquoi ses disciples à lui ne font pas leur ablutions. De l'autre côté, nous avons Jésus proposant une façon de vivre bien plus ancrée dans le présent, dans le monde. Son enseignement n'est pas moral, il ne dit pas ce qu'il faut ou ne faut pas faire. Mais il invite à agir avec amour, pour tous et toutes, en particulier pour les plus petits. Il est intéressant de noter que Jean, à travers le geste du baptême, plonge les personnes, là où Jésus passe son temps à les relever, à les remettre debout.

Pour le dire de façon un peu caricatural, Jean invite à la pureté, à la vie bonne, droite devant Dieu, là où Jésus invite à la confiance, à la foi en l'amour de Dieu. Bien entendu l'un n'exclut pas l'autre. Mais l'insistance des évangiles sur la primauté de Jésus est peut être un rappel de l'importance de la foi par rapport à la pureté.

Cela se voit par exemple dans le choix des disciples. Les disciples de Jean sont des personnes volontaires, qui ont entendu sa prédication et qui se sont mis à sa suite. Ceux de Jésus, en tout cas les premiers, n'avaient rien demandé, c'est lui qui les appelle.

Un autre détail, Jean est statique, il reste au bord du Jourdain, alors que Jésus passe son temps à bouger, à aller à la rencontre des autres. On trouve cet élément dans la démarche de Marie qui va vers Élisabeth, qui elle est restée chez elle. Mais bon à six mois de grossesse on la comprend.

Mais la plus grande différence entre Jean et Jésus, c'est bien sûr la résurrection. On nous dit que Jean meurt et qu'il est enterré, alors que Jésus est relevé des morts. C'est lui le témoin que la lumière brille aux cœurs des ténèbres, que la mort n'est pas la fin, que Dieu nous accompagne sans cesse, dans la vie comme dans la mort, dans toutes les formes de mort de nos existences. Oui, c'est pour cela que les récits évangéliques insistent tant sur la supériorité de Jésus, c'est parce que c'est lui qui témoigne de l'amour de Dieu pour chacun et chacune, c'est lui qui tisse les relations entre les humains et Dieu. Je ne sais pas si Jean et Jésus étaient de nature différente, mais je crois qu'en Jésus, et non en Jean, Dieu fait l'expérience de notre humanité, avec ses joies et ses peines, ses souffrances et ses relèvements. Alors oui, avec Élisabeth nous pouvons nous demander : « Qui suis-je pour que la mère de mon Seigneur vienne jusqu'à moi ? » « qui sont nous, en tant qu'humanité, pour que Dieu vienne partager notre existence ? » Amen

Silence puis cantique : 320 Nous avons vu les pas (avec il est venu)

Confession de foi

Nous confessons notre foi, Parce que Dieu fait fleurir nos déserts, parce que Jésus est entré dans le monde et dans l'Histoire. Nous avons aujourd'hui l'espérance.

Parce que Dieu vient sauver son peuple, parce que Jésus a marché sur notre Terre et qu'il est lumière dans notre terre froide. Nous savons que son royaume s'est approché de nous.

Et parce que Jésus a vécu toute sa vie en semant l'amour et en ébranlant des cœurs endurcis, nous regardons aujourd'hui avec confiance l'avenir et nous attendons avec assurance le royaume qui vient et grandi en nos cœurs. Amen

Spontané :

Annonces et offrandes

- Veillée de Noël le 24 décembre à **19h** avec temps convivial après.
- pas de culte le 29 décembre

Prière d'intercession (Assis)

Seigneur, tu es le même, hier, aujourd'hui, éternellement. C'est pourquoi nous te louons, ô Dieu notre Père, pour le témoignage unique que tu nous apportes par ton fils Jésus-Christ.

Par lui, nous savons maintenant que tu restes avec nous, au-delà des temps et des âges, au-delà des espaces, au-dessus de tout, et dans la vie de chacun.

C'est pourquoi nous voulons déposer devant toi, Seigneur, les soucis, les questions et les détresses de tous. Souviens-toi de tous ceux qui sont aux prises avec des difficultés. Console et reconforte tous les affligés, tous les malades du corps et de l'âme, tous ceux qui sont privés du secours humain, tous ceux qui souffrent injustement dans un monde inhospitalier. Souviens-toi des membres de nos familles, auprès et au loin, et sois auprès de ceux qui n'ont pas de famille. Suscite des témoins joyeux et courageux et donne-nous d'être porteurs de paix, d'amour et d'espérance.

Que ton Évangile rayonne sur cette terre et que partout ton Saint-Esprit suscite des ouvriers pour ton Royaume. Nous te remettons en particulier la paroisse d'Orléans et sa pasteur Agnès Lefranc, que ton Esprit les accompagne.

Et nous qui sommes tes enfants, nous te disons Notre Père

Spontané :

Envoi et bénédiction

En Jésus, Dieu partage notre humanité, il nous accompagne sans cesse et il nous appelle à marcher avec confiance.

La paix et l'amour vous sont donnés en abondance, par notre Dieu.

Allons, dans la joie du Père, du Fils et du Saint-Esprit ! Amen.

Spontané :